

Zeitschrift: Schweizer Kunst = Art suisse = Arte svizzera = Swiss art

Herausgeber: Visarte Schweiz

Band: - (1911)

Heft: 106

Rubrik: Communications des sections

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Achtung! Das revidierte Mitgliederverzeichnis wird demnächst in Korrekturabzügen den HH. Sektionspräsidenten zugehen, welche gebeten werden, dasselbe zu kontrollieren und mit ihren Korrekturen versehen bis zum 20. Januar spätestens an den Zentralsekretär zu senden, welcher es der nächsten Nummer beilegen wird. Das Zentralsekretariat lehnt jede Verantwortung für Ungenauigkeiten und Irrtümer ab, welche sich durch Nichtbeachtung obigen Ersuchens in dem neuen Mitgliederverzeichnis ergeben könnten.

Attention! La liste des membres révisée sera soumise sous peu en forme d'épreuves à tous les présidents de section, afin qu'ils la contrôlent et la corrigent s'il y a lieu. Ils la renverront annotée au secrétaire central jusqu'au 20 janvier 1910 au plus tard. Le secrétaire central décline toute responsabilité des erreurs ou inexactitudes qui pourraient se trouver dans la liste des membres, provenant de l'inobservation de la demande ci-dessus énoncée.

COMMUNICATIONS DU SECRETARIAT CENTRAL

Commission fédérale des Beaux-Arts.

Le Département fédéral de l'Intérieur a notifié au Secrétariat central la nomination de M. **Albert Silvestre** à la présidence de la commission fédérale des Beaux-Arts. A la place de M. Burkhard Mangold, sortant de charge, M. **Cuno Amiet**, peintre à Oschwand, fut nommé membre de la dite commission.

Exposition à Dresden et Breslau.

Le jury de cette exposition se rassemblera mercredi le 11 janvier 1911 au bâtiment du Collège secondaire à Bümpliz. Etant donné que MM. Albert Welti et Giovanni Giacometti sont empêchés d'exercer leurs fonctions de membres du jury annuel, leurs suppléants furent convoqués, de sorte que le jury se trouvera composé de la manière suivante: Cuno Amiet, Edoardo Berta, Abraham Hermanjat, Ferdinand Hodler, James Vibert et C. A. Loosli secrétaire.

Le secrétaire central:
C. A. Loosli.

COMMUNICATIONS DES SECTIONS

Section de Berne.

Aux membres de la Société des Peintres, Sculpteurs et Architectes Suisses.

Chers camarades,

Afin de contribuer sa part aux frais de construction d'un bâtiment d'exposition de Beaux-Arts (destiné à recevoir des expositions d'artistes suisses au Kirchenfeld à Berne), la section de Berne s'est décidée d'organiser un bazar doublé d'une tombola au mois de **mai 1911** au manège de Berne.

Pour être mis en loterie, aux enchères et en vente, nous nous proposons de nous servir d'œuvres d'artistes suisses. Les recettes résultant du bazar et de la tombola seront attribuées au fond de construction du bâtiment d'exposition.

Nous vous adressons donc, chers camarades, la demande de nous seconder dans notre entreprise **en nous faisant don d'œuvres de vos mains.** Vous avez tous un intérêt à la réalisation de notre entreprise, car le bâtiment en question ne sera pas destiné aux Bernois seulement, mais servira aux artistes de toute la Suisse.

Aussi, nous espérons que le présent appel trouvera chez toutes les sections et tous les camarades un accueil favorable et qu'au mois de mai nous serons à même d'organiser une jolie exposition des dons que vous aurez bien

voulu nous faire, et que cette exposition donnera la preuve manifeste de ce qui peut être atteint par l'esprit de collégialité parmi nous.

Nous vous prions d'envoyer les œuvres que vous voudrez bien nous destiner à cet effet au président de la section de Berne, M. Adolphe Tièche, jusqu'à la mi-avril.

Les membres de la section de Berne vous font part dès aujourd'hui de leurs remerciements anticipés et cordiaux et de leurs bonnes salutations.

Au nom de la Section de Berne
Le président: **Adolphe Tièche.**
Le secrétaire: **E. Prochaska.**

N. B. Le secrétaire central croit agir dans les intentions du Comité central, que le temps avancé ne lui permet pas de consulter à ce sujet, en recommandant bien chaleureusement à tous les membres l'appel à leur solidarité de la section de Berne, dont le projet en effet n'intéresse pas les artistes bernois seulement, mais aussi tous nos membres des autres sections, qui y trouveront l'hospitalité la plus bienfaisante pour leurs expositions ultérieures.

C. A. L.

Section de Genève.

Le Conseil administratif de la Ville de Genève vient de décider dans sa dernière séance, que la carte de membre de la S. d. P. S. & A. S. servirait de laissez-passer pour le nouveau musée d'art et d'histoire même en dehors des jours et heures d'ouverture.

Décision pris à la demande de la section et exemple à suivre dans les autres villes.

Section de Paris.

Monsieur.

Veuillez, je vous prie, communiquer cette lettre à notre Comité central et l'insérer dans le prochain numéro du journal. C'est le double d'une lettre écrite directement au Chef du Département fédéral de l'Intérieur:

Très honoré Monsieur,

Dans sa séance du 1^{er} décembre 1910 la section de la S. d. P. S. & A. S. à Paris a décidé d'attirer votre attention sur ses désirs suivants et vous demander si:

1. Les œuvres qui ont été reçues à des salons étrangers et qui sont envoyées en Suisse pour des expositions et qui y sont refusées par le jury pour une cause quelconque, ne pourraient être renvoyées aux frais de l'Etat à leurs expéditeurs?

2. Pourrait-on obtenir qu'aux Expositions nationales il y ait un jury de sculpture, formé de sculpteurs qui seuls jugent la sculpture?

Espérant que vous voudrez bien étudier favorablement ces désirs des artistes suisses établis à Paris,

Recevez, Monsieur, au nom de l'Association de Paris nos hommages respectueux.

Ed. M. Sandoz.

Section de Zurich.

La section de Zurich, dans son assemblée générale du 10 décembre, décida de se réunir en assemblée générale tous les deux ans. La Comité en charge fut réélu pour la durée du nouvel exercice (deux ans).

Le président: **S. Righini**, art. peintre.

Le secrétaire: **Jakob Meier**, art. peintre.

Convention avec les fournisseurs de matériel de peinture et de sculpture.

M. Righini, ayant fait un séjour en Angleterre dans le courant de l'été passé, constata que dans la Grande-Bretagne les fournisseurs de matériel de peinture et de sculpture accordaient à leurs clients, en tant qu'ils sont artistes professionnels, un rabais de 25 % sur les fournitures courantes, telles que toiles, couleurs, pinceaux, terre à modelage, plâtre, etc. Il est maintenant d'avis qu'il ne serait peut-être pas impossible d'obtenir les mêmes avantages des fournisseurs suisses et il pria le Comité central d'étudier cette question et d'en référer aux sections.

Le secrétaire central, chargé du Comité central de l'examen de cette question, se trouve, informations prises, sur le point de vue de M. Righini, et croit, lui aussi, que les fournisseurs habituels de nos artistes pourraient sans grands sacrifices leur accorder les 25 % en question. Non seulement de telles faveurs, si faveur il y a, s'accordent dans tous les métiers aux professionnels, mais encore il y a une question d'avantage matériel pour les fournisseurs eux-mêmes, lesquels en accordant ce rabais pourraient demander à être payés comptant ou à terme fixe et augmenteraient par ce fait leurs bénéfices et leurs clientèles d'un même coup. De plus il est évident que les professionnels ont le droit d'être avantagés vis-à-vis des amateurs.

Le secrétariat central prie donc les sections de discuter la question, d'entrer en pourparlers avec les fournisseurs de leurs places respectives et d'en rapporter au secrétariat jusqu'au 25 janvier 1911 au plus tard.

Le secrétaire central:
C. A. Loosli.

Rapport concernant la participation de la S. d. P. S. & A. S. au Congrès international des Artistes à Rome en 1911.

Le Comité central, dans sa séance du 26 octobre 1910, prit connaissance d'une invitation de la Société des artistes internationaux à Rome, de participer au Congrès international des Beaux-Arts qui aura lieu à Rome lors de l'ouverture de l'exposition internationale des Beaux-Arts au printemps 1911. Il ne voulut pas prendre de décisions définitives à ce sujet, estimant que la question d'opportunité valait la peine d'être étudiée préalablement et d'être soumise à la discussion des sections. Partant de ce point de vue il charge son secrétaire premièrement d'adresser un avis de participation provisoire à la direction du dit Congrès et secondement d'élaborer un rapport concernant la question d'opportunité pour notre Société de s'y faire représenter, puis enfin de soumettre ce rapport à la discussion des sections en temps opportun et d'en recueillir les avis.

L'avis de participation provisoire fut remis sans retard à M. d'Achiardi, professeur à Rome et secrétaire général du Congrès, qui en notifia la réception par retour du courrier.

Quant à la question de savoir si notre Société a un intérêt pratique de se faire représenter au dit Congrès, elle a été étudiée mûrement par le secrétaire central, qui en recommande la participation pour les raisons suivantes:

1. C'est pour la première fois qu'un Congrès international d'Artistes aura lieu et je crois qu'il est important que la Suisse, dont l'art joue un grand rôle non seulement dans notre pays, mais aussi aux expositions des pays étrangers, soit représentée. J'estime qu'il est important de saisir le contact offert par ce Congrès avec les collègues de toutes les nations civilisées, afin d'établir entre les artistes de tous les pays des relations amicales et des liens de solidarité professionnelle toujours plus serrés.

2. Le programme des travaux du dit Congrès démontre qu'il ne s'agit pas d'aspirations utopiques, mais qu'il tend, tout au contraire, à fixer des règles fondamentales sur les points les plus importants de la vie professionnelle des artistes.

Le programme prévoit la discussion des questions d'enseignement artistique, de développement artistique au point de vue esthétique tel que le comprend l'artiste à l'envers du public, il prévoit en outre la fixation de lignes de conduite concernant les questions d'expositions et de concours, de législation artistique, et enfin il prévoit la discussion de questions techniques intéressant de la manière la plus vitale les artistes de tous les pays.

Même si le Congrès n'aurait d'autre succès que celui qui surgirait de la discussion de toutes ces questions importantes, son utilité serait établie, mais nous espérons bien qu'il ne s'en tiendra pas là et qu'il aboutira à des conventions internationales entre toutes les Sociétés d'artistes du monde, ce qui faciliterait à tous les points de vue les entreprises les plus diverses de chacune d'elles.

La position de chacune des Sociétés contractantes serait par ce fait solidifiée dans son propre pays et au dehors par la solidarité de toutes les autres Sociétés contractantes.

Or nous le savons de mainte expérience: il n'y a au monde peu de professionnels qui ont à lutter contre de plus grandes adversités matérielles et juridiques que les artistes. Nous savons aussi que dans bien des cas, l'appui moral et matériel du monde artistique en son ensemble est seul capable d'influencer d'une manière efficace le public et les autorités, et enfin nous n'ignorons pas, combien nous avons besoin d'une organisation aussi grande, aussi puissante et aussi mobile que possible.

Pour toutes ces raisons je propose que la Société décide de se faire représenter par un ou plusieurs délégués au Congrès international de Rome en 1911.

Si cette proposition trouverait l'assentiment de la majorité des sections, je la ferais suivre de cette seconde proposition, de donner à notre délégation sinon un mandat impératif, du moins une ligne de conduite, fixant à grands traits la manière de voir de la S. d. P. S. & A. suisses dans les questions qui pour elle sont les plus importantes, afin de les mettre à même d'obtenir au dit Congrès les avantages auxquels les artistes suisses ont droit.

Je proposerai que la délégation suisse fût chargée de proposer une réglementation internationale des expositions, en ce sens que l'on établirait un programme normal auquel seraient tenues toutes les sociétés contractantes et qui aurait pour effet de rendre les expositions moins chères, plus sûres et plus faciles à faire, soit au point de vue purement technique soit aussi au point de vue des ententes avec les établissements de transport et les autorités fiscales et douanières.